

Toda correspondencia de Redacción dirijase al Director **Lorenzo Bisbal** Calle Sol 50 y/a de Administración a **José Matas**, Calle Real 29.

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1.499

Palma de Mallorca 16 de Enero 1931

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

OPINIONES

El centro de gravedad

La dictadura dió lugar a un fenómeno inesperadamente fecundo para los españoles modernos: el desplazamiento hacia la izquierda del centro de gravedad de nuestra política.

Conviene recordar los hechos. El año 1923 pasaba España por una época de disolución del espíritu liberal. Las gentes de la derecha—sobre todo los partidarios de Primo de Rivera—se han cansado de pintar con negros colores la situación anárquica de la sociedad para hacer resaltar así el tinte providencial de la actuación del dictador. Todo ello es ya humo en la lejanía, pero durante varios años miles de españoles lo creían así, no «a ojos cerrados», sino «a razón cerrada».

La verdad es que, en efecto, un soplo de disolución erizaba la superficie de España. Pero quien amenazaba disolverlo todo no era el poder creciente de las izquierdas, sino precisamente la falta de éstas. No había espíritu republicano; los liberales no eran nada; sólo el Socialismo representaba, no me cansaré de decirlo, una fuerza moderna y progresiva, pero todavía sin granar.

La falta de espíritu liberal estuvo a punto de dar al traste con el país. Los españoles de mayor abolengo izquierdista se habían ido acomodando al buen vivir, a la profesión lucrativa, al cargo público, a la fruición del roce con el poder. Y éste se vino abajo, porque le faltaba el contrapeso de una opinión liberal, europea y encarada con el porvenir.

Los mlopes de la derecha respiraron con satisfacción bajo la dictadura. Pero no se dieron cuenta del fenómeno que se producía en el subsuelo de su vivir alegre y confiado. El centro de gravedad de la política se desplazaba automáticamente hacia la izquierda. Al cabo de los dos años primeros de dictadura existía, por vez primera desde la Restauración, una opinión liberal en España. Conspiraban los burgueses más tímidos. Gentes de los partidos conservadores se sentían, por vez primera, rebeldes. Los periódicos de la extrema derecha hacían sus ensayos de radicalismo.

Esta inestabilidad caprichosa de nuestro centro de gravedad político es más dañina que la de la peseta.

Es necesario acabar con ella. Es necesario que la inquietud fecunda que origina el progreso de los hombres y de los pueblos se mantenga viva en España, no por obra de la opresión arbitraria, sino por impulso espontáneo de ansia de perfección. Es necesario no dejarse ganar por el buen vivir a la sombra del árbol oficial. Hay que estar siempre alerta contra la propia sobornalidad,

De no ser así, habrá de desear que la fuerza y la arbitrariedad despierten otra vez, hasta que no puedan volver a dormirse, a las conciencias, infibitadamente muertas, de los liberales españoles.

Estabilicemos nuestro centro de gravedad político, para que no esté a merced de la arbitrariedad de nadie. Hay que estabilizarlo sobre la base de dos principios eternos: el respeto al hombre y la voluntad de hacer justicia a los que están oprimidos por la desigualdad social.

C. MARAÑÓN.

PROBLEMAS DE LA DIPUTACIÓN

En defensa de los humildes

No es la primera vez que nos ocupamos nosotros de los asilados y asiladas de la Casa Provincial de Misericordia. En varios artículos publicados en estas columnas hemos llamado la atención de los lectores de esta humilde hoja sobre la situación en que se hallan

las asiladas de aquel establecimiento. Queremos insistir sobre el mismo tema. Y permítasenos que desde estas columnas pongamos de manifiesto el agrado con que hemos visto el que la Diputación Provincial acordase, a propuesta de D. Fernando Pou, que los asilados y asiladas de la Misericordia pudieran asistir a las representaciones que se celebran en el Teatro Principal de esta ciudad. Que ese acuerdo se cumpla, es lo que deseamos.

La Casa Provincial de Misericordia necesita un cambio radical de régimen.

Este número ha sido sometido

a la previa Censura Militar.

En injusto e inhumano, que la mayoría de asilados y asiladas de aquel establecimiento, cuando llegan a la mayoría de edad, no posean un oficio con el cual poder ganarse un jornal digno y lo suficiente para poder sobrellevar los múltiples gastos que la vida ocasiona.

No queremos que se nos tache a nosotros de criticar por sistema. Conocemos al dedillo todo lo que en aquella casa sucede. Lo conocemos mejor que los señores diputados actuales y pasados. Hemos sido asilados, y creemos que ya es razón suficiente ese detalle para demostrar al lector que lo que decimos no es recogido por boca de un segundo, y de todo lo apuntado y lo que vamos a apuntar respondemos y estamos dispuestos a polemizar con cualquiera que se presente.

La mayoría de asilados y asiladas de la Casa Provincial de Misericordia, salen, salen y saldrán de aquella casa sin la debida preparación para poder ganarse un jornal en un oficio, por la sencilla razón de que los diferentes talleres que existen no responden a los fines con que fueron creados: la educación profesional de los asilados. El único taller que ha dado un buen porcentaje de operarios ha sido la «Escuela Tipográfica Provincial»; pero si hay que poner de manifiesto que si en las imprentas de esta ciudad existen buen número de cajistas se han perfeccionado en los talleres particulares, pues en «La Escuela Tipográfica» lo único que han aprendido, salvo contadas excepciones, ha sido cojer letras con rapidez. Con la introducción de las máquinas de componer, el operario, que sólo sabe lo que los cajistas llamamos (cojer letras), le será difícil encontrar una colocación.

La «Escuela Tipográfica Provincial» no responde al título que le endilgaron, apesar de ser sin duda la imprenta que reúne más condiciones de la isla, por el material que allí hay colocado y que tantos miles de pesetas cuesta al pueblo. ¿Será que los maestros del taller no saben su obligación? No es aquí la causa del mal. La causa está en que aquel taller que lleva el pomposo nombre de Escuela Tipográfica, no tiene de Escuela más que el nombre, pero lo restante, la verdad, es que se tiene que atender más que a la educación profesional del aprendiz a confeccionar los múltiples trabajos que en aquella im-

prenta se confeccionan, con lo cual lejos de ser una imprenta para aprendices, se convierte en un taller donde se hace trabajar a la niñez en beneficio de la Diputación, que se convierte, por ese medio, y quizás ignorándolo, en explotadora de los asilados de la Misericordia.

Existe un taller de zapatería. En ese taller no se enseña a confeccionar zapatos. No hay ningún muchacho de aquella casa que haya confeccionado nunca un par de zapatos de hombre o de mujer como los que vemos expuestos en los escaparates de las tiendas. En aquel taller sólo se confecciona el calzado para los asilados, un calzado especial del cual no creemos que en ningún taller ni fábrica de Palma se confeccione ni un par, con lo cual queda bien demostrado que aquello es un taller para la casa, y que el asilado cuando se presente a un maestro a ofrecerle sus servicios diciéndole «yo sé hacer eso», lo menos que puede sucederle es que el tirapiés funcione sobre sus costillas.

Existe además un taller de carpintería. ¡Cuán pocos son los asilados que han salido carpinteros! Tan pocos que de veinte años a esta parte, casi nos atrevemos a decir que no hay media docena.

¿Saben acaso nuestros diputados que apesar de que existen varios miles de pesetas para enseñanza primaria, hay bastantes asilados analfabetos!

¡Para qué continuar!

Los asilados y asiladas de la Casa Provincial de Misericordia se hallan en completo abandono. No basta destinar pesetas a los gastos de aquella casa. Hay que preocuparse por el día en que los asilados y asiladas de aquel establecimiento tengan que enfrentarse con la nueva vida. Y en malas condiciones se hallan los que tengan que abandonar el establecimiento.

Diganlo, sinó, los centenares de asilados que han pasado las mil amarguras cuando se han visto emancipados, por faltarles principalmente una buena educación profesional.

¿Cuál es el mejor remedio para esos males? El mejor, el más práctico, el más económico para la Diputación y el más beneficioso para el asilado, es el de que aprendan el oficio en talleres particulares, tomando, ¡claro está! las debidas precauciones para que, asilados y asiladas, sean tratados como s

merecen, y que con ellos se cumplan todas las disposiciones sobre leyes del Trabajo.

El asilado que aprendiera un oficio en un taller particular, podría ahorrar el producto de su trabajo, se pondría en contacto con sus hermanos de lucha por la vida, y esta tendría para él más alicientes que la que hoy disfruta. Además, tendría más campo para aprender el oficio que el deseara y que mejor respondiera a su afición y aptitudes, y no sería un niño encerrado en una jaula.

Por aquí debieran enfilar los señores Diputados su atención. ¡Es el único camino! Los asilados y asiladas de la Misericordia, no han cometido ningún crimen. Son como los otros niños y niñas. Necesitan amparo. Necesitan protección. Necesitan cariño. Necesitan olvidar que son huérfanos. Y para eso, hay que mezclarlos con los otros, hay que aprender como los otros, hay que darles facilidades para que se hagan hombres, inculcando en sus mentes la necesidad de aprender un oficio, dándoles al propio tiempo la elemental enseñanza primaria.

Los asilados de la Misericordia, bien encaminados, debidamente vigilados, se hallan en inmejorables condiciones para convertirse en buenos trabajadores, toda vez que nadie les exigiría el jornal de la semana, cosa que sucede con la mayoría de hijos de proletarios. De la Casa Provincial de Misericordia, podrían salir hombres y mujeres con carreras del Estado o libres, o cuando menos buenos operarios.

En cambio, tal como van las cosas, han salido de aquella casa muchas sirvientas, muchos voluntarios al Ejército, bastantes pescadores, y algunos impresores. Esos son los resultados. ¿Acabará ese estado de cosas?

Los señores Diputados Provinciales son los llamados a remediar estos males.

JOSÉ BERNAT
(De la Juventud Socialista)
Palma Diciembre 1930.

Picotazos

Este año los Reyes Magos han hecho bastante el ridículo.

Nosotros creíamos que estos buenos señores, dada su alcurnia, tendrían un poco más de sentido práctico; pero nos hemos equivocado.

¿Que como lo sabemos?
Pues muy sencillo.

Estábamos contemplando la comitiva mágica desde la Plaza de Cort. Vimos como se repartían juguetes con su correspondiente etiqueta, en las casas acomodadas, juguetes que, naturalmente, los papás habrán tenido que abonar antes a SS. MM., igual que abonamos nosotros a los nuestros, que no son magos. Y claro: abono pagado, juguete traído.

Pero lo que no vimos fué la etiqueta ni el juguete de aquellas pobres asiladas del Temple, de aquellos angelitos sentados en los bancos frente a nosotros, llevadas allí, por lo visto, para recrearse con la traída de juguetes a los demás o solamente para verlas pasar ante sus ojos.

Mas... les correspondió un juguete, no creáis, ¡y que juguete! ¿A que no advinas, amigo lector, cual fué su juguete? Pues ¡un rosario!

¿Como podrán divertirse ahora estas muchachas con el rosario?

¡Cuan felices no hubieran sido con un simple juguete de menos valor y todo!

Y para eso mendigan los Reyes Magos en los portales de las casas de comercio una limosna...

¡Un poco de alma, señores; un poco de raciocinio para distinguir!

¿Qué dirán nuestros amados padres de por acá cuando se enteren del pingüe negocio de los frailes de San Juan de Dios?

Un edificio que hace unos años valía solamente cuatro millones, ahora lo venden a la Diputación de Madrid por jonce millones y medio!

¡Todo sea por el amor de Dios... y del bolsillo propio!

¡Once millones y medio!

Y es que en cuanto sale a relucir el diablo amarillo... todos le echan mano, no ya los caciques para repartirlo en la compra de votos, sino los que se desprenden de las riquezas terrenales, según dijo nuestro bienaventurado «Correo de Mallorca».

Brindamos la noticia al padre Vives por si la quiere incluir en su *hoja* debajo de sus sabrosas «Noticias» de Rusia o de las misiones en China.

Nuestros fralcecillos de «El Bon Mot» se escandalizaron al leer nuestro periódico porque decíamos que no los podíamos ver *ni en pintura*, por ser *explotadores de almas*.

Y por eso nos dicen:

«Los sacerdotes, como tales, si explotan las almas y conciencias, será por su ministerio de predicar y administrar los sacramentos, sobre todo la confesión... Pero entonces no obran en nombre propio, sino en el de Jesucristo cuya es la doctrina que predicán y cuyos los sacramentos que administran...»

Y para mejores datos, podéis informaros en algunas obras escritas sobre el particular, entre ellas la *Historia Universal* del Dr. D. Martín Laguna, canónigo.

«Vaya otro botón de muestra»—nos dice este periódico tan santísimo y jesuítico.

Y el tal botón no es sino una vispera de comunión en un hospital en que los enfermos piden al capellán prohíba la entrada en la sala a las señoras y señoritas que iban a enseñarles el catecismo; *porque si vuelven, mañana tendremos todos que confesarnos de nuevo antes de comulgar*.

Pero hermanos: ¿dónde está el pecado? ¿En que enseñan demasiado...? Pues es la moda y además un buen mandamiento: *enseñar al que no sabe*. Y que los hombres dijeran esto... vamos, es un poquitín increíble.

¡Ah, esta modal! ¡Carne vill!

Cambó está pescando en el río revuelto de la política española. Y como quiera que Bugallal le estorba en la pesquera, le ha dado con la caña en las narices y le ha dejado chato. Uno y

otro pescan el Poder y como ninguno de los dos tiene ideales que ofrecer al país, ponen cebo rancio en el anzuelo para que lo muerdan las merluzas del capitalismo troglodítico, únicas a quienes pueden engañar esos dos funestos políticos.

Cambó, más hábil y avispado que el funesto cacique gallego, aunque de fondos igualmente reaccionarios, ha creído que esta era su hora y ha salido al escenario político a desacreditar y destruir (ya lo estaban de sobra) los viejos partidos de la monarquía para levantar el bandera al frente de un nuevo partido con ideas y materiales viejos. ¿Quién le seguirá? Por convencimiento, nadie. Acaso se reúnan en derredor suyo parte de los mismos elementos (que hoy tiene Bugallal), cuatro residuos del maurismo, los exupestistas y unos cuantos señores Estevas del regionalismo al tanto por ciento.

Para formar una idea de lo que será el partido de Cambó en toda España no hay más que mirar el reclutamiento que está haciendo en Mallorca, cuyas primeras figuras son: D. Bartolomé Fons, maurista porque también lo era su cuñado millonario Salas, y diputado provincial que fué con la dictadura. D. Juan Servera, Alcalde de Mauacor con la dictadura, exmiembro de la expupé y exrepresentante de la misma en la Asamblea Nacional de Primo de Rivera. D. Juan Valénzuela, exconcejal de Palma con la dictadura y servidor fiel de todos los partidos y gobiernos que le dejan figurar. D. Miguel Mataró, exAlcalde de Lluchmayor con la dictadura, miembro del Comité provincial de la U. P. y aspirante a seguir todos los caminos que conduzcan a lucir su facha de hombre sin el más elemental sentido de decencia política. D. Juan Aguiló, exAlcalde de Palma con la dictadura, de cuya administración municipal durante su mando figuran referencias que ponen los pelos de punta en el famoso folleto de Suau. Y así por el estilo los demás.

Con unas huestes así, de esa marca y esos antecedentes, ¡vaya un partido nuevo y vaya un porvenir político que podrá ofrecer Cambó a España!

Partido regionalista autonomista, le llaman a ese partido. ¡Vaya un disfraz que le han puesto! Pero ni aun así lograrán engañar a nadie. Todo el mundo les conoce demasiado; tanto, que hasta de los pocos regionalistas que hay en Mallorca, ni uno se ha pasado a sus filas, como tampoco lo han hecho, ni lo harán seguramente, los mauristas más acreditados y sensatos. Toda la recluta se ha hecho de gente sin ideales y ninguna figura de un poco de prestigio se ha prestado a esa comparsería camboniana. De ahí que destaquen a Fons como jefe local. No hay otro de más talla en el grupo.

Si todas las merluzas que pesca Cambó en las otras provincias son como las de Mallorca, vaya una cosecha de pescado podrido la que podrá ofrecer a la monarquía.

PIC

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

D. Pedro Ferrer Pujol, enfermo

Nuestro buen amigo y colaborador, D. Pedro Ferrer Pujol, de Andraitx, nos comunica en carta que debido a sufrir las muy dolorosas molestias de una Clática, que viene atacándole desde hace algunas semanas, se ve en el caso, muy a pesar suyo, de dejar de escribir para este periódico como venia haciéndolo semanalmente.

Nuestros lectotes, principalmente aquellos de alma socialista, echarán muy de menos la lectura de sus artículos, que venían a ser un verdadero curso de sociología moderna, marxista, bien marxista, y por tanto de nutrición sana para los obreros.

Muy de veras sentimos el que una causa superior a la voluntad de nuestro amigo, cual lo es la falta de salud, nos prive de su valiosísima colaboración, que semanalmente era esperada por sus admiradores para deleitar su espíritu y nutrir su cerebro del caudal de ciencia económico-social que sus escritos contenían. Ello no obstante confiamos en que pronto desaparecerá esta causa y que al recobrar su salud perdida volverá a la palestra con el mismo tesón y la misma vigorosidad de su alma noble y bien templada para divulgar su portentoso saber entre los desheredados de la fortuna, que son y han sido siempre sus preferidos.

Buen camarada Ferrer: Muy agradecidos de vuestra sin igual colaboración a este periódico, los que formamos su Redacción hacemos votos para que saneis pronto y volváis con vuestros escritos a ser el guía luminoso de nuestros incultos cerebros.

(PROSAICO)

Misceláneas o Desvaríos

No hay más remedio que adherirse a las circunstancias y disfrazar nuestros sentimientos porque la censura es una señora muy serla y todo lo inoportuno lo corta con sus voraces tijeras.

¿Que gente será esa de socialistas, comunistas y republicanos que con tanto brío proclaman la igualdad?—dijo el otro día una beata.—¡Vaya locura! Lo que desean esos bergantes ganduleses, que les repartamos nuestras hectáreas de tierra que tantas gotas de sudor nos han costado.

—Muchas gracias.—¡Ah pobre fanático—que toma la magnesia por la gimnasia. Rece con mucho fervor a la Virgen de San Salvador y le dará vida para discernir mejor.

Soy más feliz y magnánimo que los hombres—decía Chil el milano al contemplar que en un campo de batalla dos mil hombres se destrozaban.—Yo si mato y robo algún pollo es por pura necesidad y bien me lo pueden dispensar. Pero esos locos se matan sin saber porqué y ¿quien jamás se lo podrá perdonar? ¡Antes que hombre deseo ser mil veces Chil el milano!

Qué grande y magnífica me siento en estas etéreas inmensidades del cielo

—exclamaba la grulla con gran gozo.—
 ¿Y dicen que el ser humano es el primero del universo? ¡Oh! Me permito dudar, pues desde aquí vislumbro un halo de esclavos que por el látigo de su amo instigados, trabajan como decaerados? ¿Qué clase de leyes serán las que se aplicarán éstos llamados humanos? Y la grulla sensible y consternada derramó una lágrima y se alejó velozmente diciendo entre dientes: ¡Pobre Humanidad, nunca podrá gozar así como nosotras, aves gozamos!

Una señora se engalló con un joven que blasfemaba, a lo que el joven replegó con gran energía, gritándole: Señora: no es precisamente antiblasfémico lo que nos falta; sino escuelas, de enseñanza nacional y práctica. La señora quedóse desarmada y salió por estampilla murmurando por lo bajo no sé que letanías.

¿Por donde caminas Humanidad?
 —Hacia la Libertad y por mucho que corro no la puedo alcanzar.
 —No es extraño; corres sin meditar y te dejas las malas hierbas sin arrancar y he aquí el gran obstáculo que te impide de avanzar.

Al inofensivo cordero le pegan y no bala, le echan coces y no protesta, le clavan el cuchillo y... el pobre siempre tan bueno y sumiso muere dando un triste y lánguido suspiro.

ANTONIO DOMÍNGUEZ M.
 Capdepera Enero 1931.

COMENTARIOS

La guerra y la civilización

Sigue siendo una honda preocupación del espíritu liberal y socialista del mundo el peligro de una nueva guerra.

El Socialismo alemán resiste tenazmente las acometidas del fascismo violento y fanático de Hitler. El Socialismo francés y el belga vienen desarrollando una acción tenaz, oponiéndose a los aumentos de los gastos de Guerra y pidiendo el desarme eterno y controlado de todos los ejércitos.

Alemania resultó desarmada al final de la guerra, como consecuencia de la derrota, y los aliados, triunfadores, quedaron obligados, por el tratado de Versalles, a desarmar. La burguesía nacionalista no quiere hacer honor a sus compromisos y vuelve a la vieja y desastrosa política de querer garantizar la paz merced a la acumulación de armamentos, que son el peligro más seguro de guerra. Es necesario que el mundo reaccione contra este desentrenado propósito belicoso del capitalismo nacionalista. ¿Cómo? Divulgando los perjuicios y los sufrimientos que produce la guerra.

La Sociedad de las Naciones ha publicado un interesante volumen con los datos recogidos en una información sobre los males causados por la pasada guerra, que debiera ser conocida de todos los hombres para que reflexionaran sobre los resultados desastrosos que ha producido.

Treinta y siete millones de seres han sido alcanzados por los males de la guerra. Los destrozos materiales se cifran en 352.000 millones de dólares.

Hoy existe una gran crisis financiera

en todo el mundo, y los economistas achacan la culpa a que durante la guerra se han destruido todas las reservas económicas necesarias para dar impulso y desarrollo a la nueva riqueza.

Diez millones doscientos setenta y tres mil hombres jóvenes han sido muertos en el campo de batalla o han muerto a consecuencia de las heridas sufridas en la guerra.

El escritor alemán Leonard Franck, en su libro «El hombre es bueno», ha dedicado un emocionante capítulo a describir lo que estos diez millones de muertos representan, y que vale la pena de leer:

«El río de sangre de estos diez millones de hombres asesinados—dice—, cuarenta millones de litros de sangre humana, podría alimentar los saltos del Niágara, y su fuerza sería capaz para producir corriente eléctrica suficiente para alumbrar una gran ciudad.

Todo el material ferroviario de Prusia no sería suficiente para transportar de una vez las cabezas de estos diez millones de hombres.

¡Civilización! Que el lector se represente la largura fantástica de este tren, cargado de cabezas humanas: el primer vagón estaría en Munich, mientras que el último no habría salido aún de Berlín.

Colóquense estos diez millones de cadáveres en fila y ocuparán una superficie de 16.000 kilómetros. ¡Civilización!

«¿Y la Humanidad está libre de una nueva catástrofe como ésta?—pregunta el escritor alemán—. No—responde—, si la clase obrera no vigila y batalla por impedirlo.»

«Durante la guerra de 1914—sigue diciendo—, todos los Gobiernos dijeron a sus respectivos pueblos que aquella sería la última guerra. Pasó el tiempo. La Humanidad esperaba una disminución de los gastos de la marina de guerra y de los ejércitos, y el resultado ha sido que, en 1925, Inglaterra, Francia, los Estados Unidos de América, Italia, Rusia, el Japón han visto aumentados sus gastos de guerra en 25.000 millones de francos. Y estos gastos han seguido aumentando en los años sucesivos, seguramente en proporción igual.»

¡Y a esta locura llaman patriotismo y defensa nacional! La ruina económica de los pueblos y la amenaza de la civilización es lo que eso representa. Con lo que ha progresado la mecánica y la ciencia química aplicadas a la guerra, si ésta llegara a estallar sería una catástrofe exterminadora del hombre.

Ya hablaremos de este problema. Mientras el momento llega, reflexiona, trabajador, sobre el peligro que te amenaza a ti y a tus hijos. Ve que no tienes más medio de evitarlo que el de afiliarte al Socialismo, que aspira a transformar la sociedad en el orden jurídico y económico, suprimiendo el antagonismo de intereses, que es la causa esencial de estas luchas fratricidas.

Ven con nosotros; desarrolla en la Sociedad de tu oficio y en el Partido Socialista una acción activa, serena y ecuaníme para crear el ambiente de armonía y solidaridad humana que le permita al hombre vivir en paz y avanzar en la obra de la civilización.

MANUEL CORDERO

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

El labrador

El labrador es el rey de la Naturaleza; pero es el esclavo de la sociedad. Los cielos ofrecen rocío a su obra; el sol la fecunda; el aire la conserva; la tierra la alimenta; las estrellas velan sus noches, y todos los ecos de la creación son los cantares que, o celebran su nacimiento, o lloran su muerte. Todos los gérmenes de vida que el aliento del Creador esparció en los espacios, como semilla eterna de los seres, se fecundan, brotan y crecen al soplo del labrador. De suerte que sus brazos son como el instrumento del que Dios se vale para perfeccionar la Naturaleza.

Suya es la vela que el marino extiende para aprisionar los vientos; suya es la seda en que se envuelve el magnate; suyo es el blanco lino que viste el niño en la cama; suyos son todos los velos con que se resguarda el cuerpo de las inclemencias de los elementos, porque es como el mediador entre Dios y la Naturaleza, entre la Naturaleza y el hombre.

Y, sin embargo, ¡pobre obrero de Dios que así contribuyes a realizar sus fines; que recoges en tus manos el rocío; que llevas las fuentes de la vida a los labios de todos los hombres! ¿Cómo no se han ocupado los hombres de tu suerte? Los mismos que visten esa seda; que sin ti nunca se viera tajada; los mismos que te deben esos ricos alimentos, te menosprecian. te olvidan.

EMILIO CASTELAR

DIALOGO

El Deporte y el Socialismo

Estaba yo leyendo un periódico un día, y acercóseme un amigo preguntándome:

—¿Qué noticias lleva hoy el periódico? ¿Quién ha vencido, Uzcudum o Carnera?—Más, como a mi no me interesan los deportes ni todo aquello que sea contrario a la instrucción moral, como son: el boxeo, el foo-ball, riñas de gallos, etcétera, contéstole de la siguiente manera:

—Amigo: ¿Porqué te interesa tanto el deporte? ¿Qué tiene de bueno para que despierte tanto tu afición? Porque toda persona decente, toda persona honrada y consciente, debe preferir las cosas buenas a las malas, debe preferir lo conveniente, lo necesario, lo práctico y, en una palabra, todo lo que sea beneficioso para él y sus semejantes. El deporte, bien practicado contribuye al desarrollo físico del cuerpo; pero practicado—como así se hace—por un interés particular (la codicia), significa un esfuerzo superior a las fuerzas del que lo practica, gastándolas sobrehumanamente, lo cual, los debilita y las perjudica.

—Siempre me vienes con las mismas—me dijo—y es que tu llevas otras ideas distintas de las mías, por eso no podemos tener la misma afición; más, tu ya sabes que yo no boxeo ni soy futbolista, sino que leo, discuto y me intereso, solamente, por los deportes.

—Bueno es que leas y discutas, que con eso aprendes a leer y a hablar; más no veo yo, no comprendo que pueda tener de interesante para ti que Uzcudum haya vencido o no a Carnera, o que el equipo Español haya vencido al Barcelona, o que en tal o cual pueblo háyase fundado una sociedad deportiva cuyo equipo sea o no superior a otro, para dejar de interesarte por la política y por los

problemas que más afectan a tu posición social sobre la tierra. Porque, todo individuo tiene una posición social, y la tuya es la misma de todos los trabajadores, eres explotado villanamente—como los otros—por el régimen capitalista que te priva hasta del aire que respiramos y del pensamiento, buscando, por todos los medios que están a su alcance, manera para abrir tu interés a cosas superficiales, con el fin de que no sueñes con un porvenir más hermoso y libre que el actual y no rompas las cadenas con que te tiene sujeto.

Sírvate esto de lección para que aprendas a distinguir lo necesario y lo superfluo, para que te intereses por la política y mires como todo el mundo está evolucionando. Varias revoluciones le han dado un gran empuje, fijáte con el presente de España, nuestra desdichada nación y verás como multitud de ciudadanos luchan para el mejoramiento de nuestra decaída situación, para destruir este régimen corrompido, sustituyéndolo por otro más respirable, liberal y honrado.

—Me estás desorientando con esas palabras, y no se lo que me dices. Yo sólo se que no verás nunca realizados tus deseos, porque no puede ser eso, lo que tu quieres no es más que apoderarte tu y tus compañeros de las riendas y enriquecerte para después explotarnos de la misma manera que los otros.

—¡Insensato!—respondí—¿No ves que estás despreciando la libertad que necesitas para vivir cómoda y desahogadamente? La libertad.—¡Oh ignorancia!—que nadie, absolutamente nadie, tiene derecho a quitarte y que por ella se han sacrificado hombres que admiro, aplaudo y agradezco su sacrificio? Estos hombres, fueron los que sembraron una semilla que va multiplicándose y creciendo de cada día.

¡Jóvenes! No os ciogue la blancura, la luz que ofrece el Socialismo, hasta el punto de creer que su implantación es un sueño irrealizable, porque la realidad de los hechos demuestra lo contrario; pues, el Socialismo avanza extraordinariamente en todos los países civilizados.

GABRIEL JUAN

Alaró-Enero-1931.

Otro comunicado

Compañero Director de EL OBRERO BAEAR.

Estimado camarada: Habiendo aparecido en estas mismas columnas y en el pasado número, un comunicado y una acta de una Junta General, remitido por la directiva de la sociedad «El Trabajo», en el cual comunicado se dice apelé a la mentira al escribir que «los comunistas se habían puesto la soberanía y dignidad de los asociados por montera», en vista de que no han logrado demostrar lo contrario, tengo interés en hacer constar los siguientes puntos:

1.º No pudiendo asegurar de una forma absoluta que la tal junta general se celebrara, antes de escribir estas líneas he preguntado a varios socios si habían asistido, y me han contestado que ni asistieron ni se les convocó, y teniéndose que tratar un asunto de trascendencia tal ¿por qué no convocaron la reunión con papeleta y mandarla a la prensa local para que la publicara?

Y si la celebraron, su acta no prueba nada; sólo han conseguido ridiculizar a la Sociedad y demostrar públicamente que la han arrastrado a servir de comparsa a los sindicalistas; también han demostrado gran preocupación por la personalidad colectiva de su Sindicato único, en perjuicio de la sociedad «El Trabajo», que ha tenido que resignarse a representar el más bajo papel, en la firma de todos los documentos que se han tramitado.

2.º Al solidarizarme con el comentario o réplica publicado por la redacción al pie del acta citada, no creo necesario añadir nada más, ni prudente repetir sus mismas palabras, pues considero la réplica acertada. Puesto que la directiva de «El Trabajo» ha apelado a la opinión pública y al gremio para que escoja a los verdaderos campeones de la verdad, como les conoce demasiado, que sea ella la que juzgue.

Cordialmente vuestro y de la causa.
—Un ex Albañil.

Resultado de una Velada teatral

Del Sindicato del Ramo Metalúrgico de Palma hemos recibido para su publicación la siguiente relación de gastos e ingresos como resultado de la Velada teatral que dicha Sociedad organizó a beneficio de las víctimas del derrumbamiento de las armaduras de cierto edificio en construcción ocurrido el mes pasado en el ensanche de esta capital, encargándonos dicha entidad que en su nombre demos las gracias a cuantos han colaborado moral y materialmente en tan benéfico acto.

He aquí dicha relación:

ENTRADAS

Sociedad Gráfica, 3'00 pesetas; id., Unión Tranviaria, 5'00 id.; id., 1.º de Mayo, 10'00 id.; id., Sindicato Metalúrgico, 25'00 id.; id., El Trabajo, 5'00 id.; id., Sindicato del Vidrio, 15'00 id.; id., Federación de sindicatos únicos, 20'00 id.; Juventud Socialista, 3'00 id.; Centro de Estudios Sociales, 3'00 id.; D. José Tous Ferrer, 25'00 id.; id., Jaime Bauzá, 1'00; id.; id., Juan Vich, 1'00 id.; id., Guillermo Galiana, 1'00 id.; id., Juan Picornel, 1'00 id.; id., Gabriel Oliver, 1'00; id.; id., Monserrat Paset, 2'00 id.; id., José Riera Serra, 1'00 id.; id., José Revoltos, 6'00 id.; importe Rifa, 49'75 id.; por el importe de 152 localidades a 0'35, 53'20 id.

Suman 230'95 pesetas.

SALIDAS

Por un recibo de la «Sociedad de Autores Españoles», 12'00 pesetas; Por el importe de los objetos de la Rifa, 11'00 id.; Por el importe de los programas anunciadores de la velada, 8'50 id.

Suman 31'50 pesetas.

RESUMEN

Entradas, 230'95 pesetas.
Salidas, 31'50 id.
Restan. 199'45 id.

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.		325'83	pesetas
Una Autoridad . . .	2'00		
Andrés Gilbert. . .	0'45		
Vicente Pont . . .	0'50		
A. B.	0'45		
Suma total. . .		339'23	

Correspondencia Administrativa

LA VILETA.—Recibí del corresponsal Mateo Navarro, 6'15 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1930.

Sobran a su favor 0'01 pesetas.

MAHÓN.—Recibí del corresponsal J. M. Zaragoza, 5'40 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1930.

CIUADADELA.—Recibí del corresponsal Magín Carretero, 11'20 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1930.

Sobran a su favor 4'35 pesetas.

El Administrador
José Matas

Calendarios

Hemos recibido para este periódico uno de la zapatería de Francisco Puigserver, otro de imprenta «Gráficas Mallorca», otro de la fábrica de mosaicos del señor Jacotot y otro del comercio de tegidos «La Filadora».

De lo cual estamos sumamente agradecidos y les deseamos a las donantes un feliz año nuevo.

El Socialista

Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los kioscos de las plazas del Olivar y del Rastrillo.

¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

¡Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PAÑO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SÁBANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PAÑOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una > 2'50 > docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Costurería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO